

Chères sœurs,

Nos derniers mois ont été riches en rencontres et expériences diverses que nous désirons partager avec vous toutes.



Au début du mois de juin, le Conseil général a rencontré toutes les communautés de la Province Europe pour parler avec elles de l'avenir de la Province. Les sœurs nous ont très bien reçues, elles ont compris les décisions que nous avons prises, et nous en sommes très reconnaissantes. Certaines sœurs sont pleinement engagées dans la mission et contentes de raconter les grâces qu'elles peuvent y vivre. D'autres nous ont partagé des expériences vécues quand elles étaient encore plus jeunes. Nous leur avons demandé d'accepter d'être interviewées pour partager leur vécu avec des jeunes sœurs et pour garder une trace de la richesse des divers engagements. Nous commencerons cette série en automne.



Tout-de-suite après ces rencontres, Sr Félicita est partie au Congo et Sr Fabiola est partie en Côte d'Ivoire. Les deux Conseillères étaient chargées d'animer avec la Supérieure régionale d'Afrique l'assemblée de lancement du Chapitre général, l'une en Côte d'Ivoire, l'autre au Congo. Sr Fabiola a profité de l'occasion pour donner des formations aux novices, aux jeunes professes et aux supérieures locales. Elle a aussi pu visiter le chantier de l'extension de l'hôpital de Bouaké, un projet cofinancé par la Coopération luxembourgeoise et l'ONG Vatelot. Au Congo, Sr Félicita a donné aux jeunes professes la récollection de préparation au renouvellement des vœux, et d'autres formations, ainsi qu'aux supérieures locales.

Sr Fabiola a pu faire une expérience interculturelle importante, en assistant aux cérémonies qui ont entouré le décès de Sr Micheline. La Région Afrique a beaucoup remercié les deux conseillères, pour leur présence et leur soutien au moment de ce décès qui a éprouvé toute la Région.

Pendant ce temps, Sr Gaby et Sr Danièle ont eu une rencontre avec le nouvel évêque de Nancy, Mgr Pierre-Yves Michel. Après la présentation de la Congrégation dans le diocèse et dans le monde, l'échange portait sur l'avenir de la tutelle des écoles, et sur la destination future de notre maison de l'Assomption à Nancy. En effet, le Chemin Neuf a quitté les lieux plusieurs années avant l'échéance. Ce qui nous oblige à discerner et à prendre une décision. Il est évident que dans ces cas l'avis de notre évêque est requis. Aucune décision n'a été prise à ce jour.

En Europe, nous avons vécu du 14 au 21 juillet la rencontre internationale des Laïcs associés. 13 laïcs associés du Chili sont venus avec Sr Cristina Aravena, 15 compagnons de Corée avec leur responsable, Sr Josephina Kim, et 5 laïques associées du Luxembourg, avec leurs responsables, Sr Marthe Senninger et Sr Elisabeth Blanche. Pour l'ensemble du groupe, cette rencontre était une grande joie, et malgré l'obstacle de la langue, les laïcs ont bien fraternalisé entre eux. Sr Marie-Anto de Côte d'Ivoire et Sr Immaculata du Congo s'étaient jointes au groupe, pour connaître un peu mieux les laïcs associés et le travail des sœurs qui les accompagnent.

A Beauraing, lors du pèlerinage, beaucoup de nos sœurs européennes sont venues se joindre aux laïcs associés, et c'était vraiment une belle journée en « Famille Vatelot ».



Chaque groupe de laïcs s'est présenté par une vidéo, suivie chaque fois par une présentation des sœurs de cette même entité. Merci pour la participation de chaque entité et de chaque groupe de Laïcs associés à la production de la vidéo qui nous a donné l'occasion de rendre grâce à Dieu avec

Marie pour tout ce qui est vécu dans l'esprit de notre Fondateur aux quatre coins du monde. Le thème du pèlerinage était « Le Seigneur a fait pour nous des merveilles, son amour s'étend d'âge en âge ». \*

Nous avons vécu comme une grâce particulière que cette rencontre coïncidait avec le 275<sup>e</sup> anniversaire du décès du Père Vatelot. Le Père Bombardier, qui connaît bien l'histoire des débuts de



la Congrégation, a su rappeler dans son homélie combien le Père Vatelot était un homme de prière, un contemplatif, au service de la liturgie dans la Cathédrale de Toul. On a alors compris pourquoi il a été choisi par l'évêque et l'ensemble du chapitre de la Cathédrale pour accompagner les petites

écoles des paroisses du Toulois et qu'il a accepté cette mission par obéissance. Il est ainsi un exemple pour chacune de nous, il a donné à la mission reçue une priorité sur ses goûts personnels.

---

\*cette vidéo peut être consulté sous l'adresse suivante : site de la Doctrine Chrétienne, partie privée, Sdcnews, Mot de passe Vatelot !

Le Père Bombardier est resté avec les laïcs associés et a fait deux conférences : la première pour rappeler la vie et l'œuvre du Père Vatelot, et la 2<sup>e</sup> pour transmettre la spiritualité de la Doctrine à partir des petites méditations.

La visite des lieux de fondation : les villages de Trondes, Lucey, Bruley, ainsi que l'eucharistie à la Cathédrale de Toul, avec une cérémonie dans le cloître, près de la tombe de JB Vatelot, ont beaucoup marqué les laïcs associés et ont rendu plus vivant et plus concret tout ce qu'ils avaient déjà appris sur la Doctrine.



Enfin nous avons écouté la responsable des laïcs en mission d'Eglise du diocèse de Nancy, Madame Martine Lefranqc. Même si les laïcs en mission d'Eglise ne sont pas la même chose que les laïcs associés à une congrégation, il y a beaucoup de parallèles. Mme Lefrancq a beaucoup insisté sur la collaboration nécessaire, sur la synodalité et sur le fait que chacun doit jouer pleinement son rôle.

La Directrice du Fieldgen et l'Adjoint qui a en charge la pastorale, ont ensuite expliqué comment eux, en tant que laïcs s'engagent dans la mission de la Doctrine. Le Directeur de Heisdorf a montré combien le charisme de la congrégation influence le projet social de notre maison de retraite.

Une journée à Nancy, guidée par Sr Odile, avec les visites du Centre-Ville, de la Cathédrale, de l'ancienne Maison-Mère, de la nouvelle Maison-Mère, de St Joseph et une eucharistie à Ste-Elisabeth ont clôturé cette rencontre internationale.



Nos amis laïcs ont beaucoup apprécié leur rencontre. Et nous avons pu découvrir combien ils sont attachés à la Congrégation. C'était émouvant de les entendre parler de « notre » fondateur, « notre » Maison-Mère... Nous les remercions de cheminer avec nous et de témoigner ainsi que le charisme hérité du Père Vatelot est encore actuel aujourd'hui.

En communion avec vous



Sr Gaby  
et les Conseillères générales

## Nouvelles du Conseil général :

- Le 27 juillet 2023, Sr Eli Heiderscheid est arrivée du Chili en Europe pour son congé, elle restera jusqu'au 6 septembre.
- Le 4 août, Sr Danièle Kayser arrivera aussi pour son congé.
- Du 4 août au 13 août, Sr Gaby et Sr Danièle seront en retraite.
- Le 20 août 2023, jour du 275e anniversaire de la mort du P. Vatelot. Chaque communauté, selon ses possibilités, pourrait en faire une journée de prière, de partage, de célébration, pour marquer ainsi l'unité de la Congrégation à travers le monde.
- Du 6 au 30 septembre, Sr Félicita sera au Chili pour le lancement du Chapitre général.
- A l'invitation de la Délégation du Chili, 2 jeunes sœurs d'Afrique, Sr Eli-Vianney et Sr Emilienne partiront en septembre au Chili pour apprendre l'espagnol, pour partager la mission de nos sœurs chiliennes et renforcer ainsi leur groupe. La date de leur départ n'est pas encore fixée, mais elles ont entamé la procédure pour obtenir le visa. Cet envoi est dans la ligne des orientations du Chapitre général de 2018 : tisser des liens.
- Du 11 au 15 septembre aura lieu la rencontre internationale des formatrices
- Le 17 septembre, journée du patrimoine de France, la ville de Toul célébrera le baptême des nouvelles cloches de la Cathédrale. En l'honneur du Père Vatelot, la marraine de la cloche St Gérard sera notre Supérieure générale, le parrain Mgr Papin.
- Du 27 septembre au 7 octobre 2023, Sr Gaby, ensemble avec Sr Anne Chapell, sera en Corée pour le lancement du Chapitre général.
- Samedi, le 30 septembre le lancement du Chapitre général en Europe réunira les sœurs des petites communautés, et le lancement se fera les 2,3,4 octobre dans les Maisons de Retraite.
- Samedi, le 14 octobre 2023, le Conseil de Congrégation se réunira par Zoom.
- A partir du 18 octobre, Sr Miriam Escobar fera partie définitivement de la Délégation du Chili
- Les prochaines réunions du Conseil général sont prévues : du 23-24 août, du 29-31 août, le 4 septembre, du 10 au 11 octobre.

## Nous prions pour nos sœurs défuntes :

- Sœur Françoise Vigier, de la communauté de Bruley, décédée le 15 mai 2023 à l'âge de 76 ans.
- Sœur Christiane Deblaton, décédée le 9 juin 2023 au Clairval (Pondrôme) à l'âge de 85 ans.
- Sœur Micheline Denga, de la communauté de Banalia au Congo, décédée à Bouaké, en Côte d'Ivoire, le 3 juillet 2023, à l'âge de 57 ans. Elle a été enterrée dans l'enceinte du Noviciat à Abidjan.